

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre. 6'00

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 30

TALLERES:

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 16; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

AYER Y HOY

MAYO 13 1915

Hoy

Los rusos dicen que los alemanes han comenzado a evacuar los pueblos inmediatos a Varsovia. Las tropas tudescas que se retiraron enviadas a Alemania. Preparará el Estado Mayor alemán algún otro frente de batalla? ¿Será esa la prueba terminante de que Italia va a la guerra? El tiempo lo dirá.

Ayer

Las autoridades alemanas dicen que han encontrado en Bruselas documentos que prueban las existencias de un tratado secreto entre los ingleses, franceses y belgas. El cruce ruso "Pallada" se ha hundido en la bahía de Finlandia.

OCTUBRE 13 1914

Cosas de la guerra

Bajo el yugo alemán

(Desde un hotel un hijo de Gante escribe a su hijo con fecha 7 de Marzo.)

Espero que recibirás esta carta. Te la envío confiando ante todo en el azar. Hemos de ser muy prudentes; los alemanes nos tienen prohibido el escribir.

La tuya, del 23 de Diciembre, la recibimos a mediados de Enero. Después ninguna noticia tuya, hasta que un aldeano, de paso por aquí, nos ha dicho que continuabas en la regimientito, en los alrededores de Fournes, y que tu salud era excelente.

Yo quisiera ahora hablarte de nuestros amos.

Después que los boches se apoderaron de Gante, la vida en esta ciudad ha cambiado mucho. En los primeros días no sufrimos mucho con la ocupación; pero ahora se hacen insostenibles, severos en exceso, arrogantes y provocadores. Creo que ha llegado la hora de que adopten un nuevo procedimiento porque el pueblo no sólo se queja ya amargamente, sino que habla de insurreccionarse.

Nuestro alcalde ha sido relevado. Nuestro comisario de policía ha sido detenido, juntamente con sus dos secretarios, y encerrado en la cárcel.

Por la más ligera falta a sus Ordenanzas, o porque así les place, se nos imponen multas de cien, doscientos, quinientos francos y hasta de mil marcos. Y en este caso es necesario pagar o dejarse encerrar en la cárcel.

Un ejemplo: uno de nuestros amigos, que me guardará muy bien de nombrar—porque esta carta podría ser confiscada—se hallaba el otro día en un tranvía que estaba lleno. En la estación entró un oficial alemán, exigiendo imperiosamente un sitio.

—No hay sitio alguno—dijo mi amigo—, el tranvía está lleno.

—Entonces—dijo el oficial—baje usted.

Y como nuestro amigo quiso hacer valer su derecho al día siguiente tuvo que pagar quinientos marcos en oro.

Este es un caso. Podría citar a miles.

El coste de los alimentos sabe de día en día. Apenas hay ganado y faltan la mayor parte de los comestibles. El locino se paga a 2 francos 10 céntimos el kilo, el buey y la vaca a 1 franco 10 y a 1 franco 30; esto la mercancía viva.

No tenemos más dinero. Hemos sido despojados de todo. Si esta gente continúa aquí me verá obligado, después de muchísimos otros, a cerrar mi tienda. Y entonces...

¿Qué fiesta hemos de celebrar, hijo mío queridísimo, cuando ellos se marchen, cuando volvamos a ver a nuestros soldados belgas? Y para nosotros, particularmente, mayor fiesta todavía, ¡porque estarás tú aquí, de vuelta, mi querido Oscar!...

Se alquila

en La Laguna una espaciosa casa, en la calle de Bencomo, número 10, con agua a presión y luz eléctrica.

También se alquila otra en esta Capital, en la calle de Teobaldo Power, número 19.

Para más informes en la Rambla de Pulido, número 84.

Nuestros colaboradores

Política de acción

Para satisfacción de aquellos demócratas que—desconociendo tal vez lo que tengo escrito en el párrafo de La Nueva Política titulado "Más allá de la democracia"—se hayan escandalizado ahora al verme simpatizar con el designio de austeridad patriótica (no con el ideario, entiéndase bien) del señor Maura; y más aún que para la de ellos, para la de mi propia conciencia: proclamo por encima del gesto oratorio de aquel político, el acto real del catedrático señor Besteiro en el Ayuntamiento de Madrid.

Con un criterio demasiado servil al vocabulario en uso, ha discurrido el discreto "Andrenio" en La Epoca acerca de si fué tan sólo un Discurso, o si fué algo más, un acto, lo realizado por Maura en el Teatro Real. Fué un Discurso, sentencia el crítico; y a través del razonamiento en que funda ese dictamen, se siente palpitar esta idea: para que fuera un Acto, será preciso que de allí saliese constituido el nuevo partido que tal vez soñaban los inquietos mauristas. Y yo replico a mi antiguo discípulo Gómez Baquero. Fué, en efecto, un Discurso; mas no por ese motivo. Fuéralo igualmente, sin duda, si de allí hubiera brotado aquel partido vulgar con que los llamados mauristas querían aumentar las beligerancias de asaltantes a la "fortaleza del poder", que dijo ingenuamente Romanones, cosa que yo jamás esperé de la seriedad y transparente designio del Maura de los últimos años. Fué un simple Discurso; no porque, defraudando esperanzas, se abstuvo de señalar un nuevo itinerario hacia esa fortaleza de las ambiciones filiteas y de la "carreras políticas", sino porque, apuntando mucho más alto, no tuvo entre los suyos ni entre los contrarios, un núcleo fuerte de forjadores de dinamismo que, sabiendo comprenderle, se mostrasen dispuestos, con abnegación suprema a crear una patria. Para que aquello hubiera sido un Acto, no bastaba Maura: era precisa otra voluntad. El acto no había de realizarlo él, sino los espectadores de la derecha y de la izquierda. ¿Cómo? No limitándose a aplaudir o censurar; sino recogiendo como en un foco condensador toda la energía patriótica emergente de aquel entusiasmo de una hora, y pronunciando un Yo nacional definitivo, que significase voluntad, fuerza, abnegación para desterrar eternamente del ámbito del país las causas de corrupción y de ruina contra las que allí se fulminaba el rayo de la elocuencia.

Anda estos días por esa prensa una frase de Roosevelt, recogida en el Herald, por Maetz y comentada en España por un maestro de Instrucción primaria. La frase, que es un trazajo contra los pacifistas, profesionales, resulta de una aplicación universal. Y nada más oportuno que repetirla cuando se trata de definir la política que más conviene a este momento crítico de la vida española:

"Nada hay más repulsivo que ver a las gentes agitarse en favor de una rectitud general abstracta, cuando no se atreven a alzar los brazos contra la maldad concreta."

Y según atestigua Maetz, Roosevelt compara a estas gentes con aquellos sacerdotes que acumulan las iras del púlpito contra los fraisesos de hace dos mil años; pero que no se atreven a decir palabra contra las injusticias sociales con que se tropiezan en la vida cotidiana.

Otro sistema muy análogo estuvo en boga en el periodismo español hace algún tiempo: el de imaginar episodios de novela, en que, con nombres cambiados, y pintorescos por su onomatopéya, se describían ambientes locales y estados de espíritu que se consideraba peligroso designar con sus propias denominaciones. Algo de esto ha sabido reado con verdadera fruición el público de La Laguna a hito de ficciones y de mimos, hace muy pocos días, con ocasión de una chispeante y originalísima conferencia leída en un centro docente y comentada luego con toda clase de malicias e intenciones, como espejo fidelísimo de un ambiente de vulgarísima burocracia con pretensiones de más alta finalidad, en el que cayó la conferencia aquella como desprendida de un zéppelin que se cernie-

se en las alturas de lo invisible. Los más trágicos castigos vienen a veces envueltos en paños de ironía.

Perdónese me la digresión, por lo oportuna. Vuelvo a la frase de Roosevelt.

Gráfica, como pocas, de un estado de nuestra conciencia colectiva, esa frase deslinda el campo de la acción, del de la pura retórica en que nos agitamos hasta ahora. Aquel histórico "yo acusó" de Zola es acaso el verdadero lema de toda la política conveniente a tiempos como los actuales de dolorosa transición, en que para emprender la marcha se hace preciso ante todo desbarazar el camino de malezas. Por eso he dicho yo de Maura que si su gesto actual llevase la potencia de dinamismo suficiente a convertir en honrados acusadores del horror social, del despilfarro y desbarajuste financiero, de la situación ignominiosa de nuestra justicia atada al carro del caciquismo, más que por exigencia de éste, por la sordidez de un personal preocupado exclusivamente del escalafón, ese gesto (reducido a un discurso más por la cobardía de los corifeos que lo escucharon) hubiera sido un acto de inmensa trascendencia; y en ese sentido y con esa esperanza he de saludarlo el primer día, olvidando la inverosimilitud de la extraña taumaturgia que esa precisa para cambiar en una hora la constitución de nuestra enfermiza psicología política.

Con más humildes, si bien más eficaces actos hemos de conformarnos, por ahora, los ansiosos de acabar con esa política verbalista que solo sirve a fomentar idolatrías, y ridículos endiosamientos de vacuos oradores, peste sempiterna o maldición histórica de España. Mientras no sea llegada la hora de considerar preparado el acto definitivo que ha de integrarnos en nuestra dignidad nacional, bueno será que los hombres de arrestos vayan perforando en sucesivas etapas los basamentos seculares de nuestra berroquería morada política en que toda depravación tiene su asiento.

Es ignominia inenarrable la de que mientras el mundo entero, contrito de pasados errores ante el espectáculo de esta guerra, en cuya comparación fueron idilios las más tremendas hecatombes históricas, piensa solo en problemas que devuelven al espíritu todo el valor de la propia dignidad, España sea la trágica excepción, endiosando toreros, alimentando toda la miseria del hampa denigrante, y ofreciendo en espectáculo a ese mundo que se purifica por el dolor, las llagas de su propia podredumbre en el rostro de los mismos que por su función social están llamados a representarla. ¿Qué política cuadra a nuestra situación angustiosa, sino la política del cauterio, la de la indignación, la de la poda radical de todo lo envenenado, de todo lo podrido; de todo lo que, a sabiendas de que nos hundimos, sigue haciendo botín de la propia miseria nacional y exhibiéndonos ante esa Europa del dolor agosto, como ludibrio y escarnio de las gentes por nuestra sordidez y por nuestra impotencia?

Es oportuno comentar, por consiguiente, la ejemplaridad patriótica del acto de Besteiro. Es preciso reconocerle toda su importancia en el momento presente de la inmensa crisis nacional. Es conveniente comparar eficacias, virtualidades. Elevando más y más la puntería, acaso la trayectoria de la futura política, de la que ha de dar el golpe de muerte a la funesta política de la ficción universal, quedará marcada con ese acto, al parecer tan vulgar y sencillo. Pero aplacemos el comentario para no fatigar al benévolo lector.

Hipólito González Rebollar.

Laguna, 12 Mayo 1915.

Despacho de carne

Se hace saber al público que en la nueva carnicería establecida en la calle del Dr. Allart, esquina a Botón de Rosa, se expendirá carne, desde el sábado próximo, a precios más bajos, que en los demás despachos de la población, consistente dicha baja en la suma de cuarenta céntimos en todas las clases del artículo.

La próxima temporada teatral

Con rumbo a Buenos Aires ha embarcado en Barcelona la notable compañía del teatro de la Comedia, de Madrid, acompañándola su empresario don Tirso Escudero.

Al regreso de la "tournée" por América, se detendrá la compañía en estas islas, dando una serie de representaciones en nuestro teatro municipal, inaugurando después el nuevo coliseo de La Laguna y actuando por último en la ciudad de Las Palmas.

En nombre de la empresa aquí formada con tal objeto ha firmado ya el contrato en Madrid su representante don Miguel Feria.

En la compañía figuran, entre otras notables artistas, la actriz Mercedes Pérez de Vargas y el actor Bonafé, uno de los más elogiados por la crítica madrileña.

Para esta compañía se ha hecho ya la oportuna petición del teatro al Ayuntamiento.

CRÓNICA

Lo malo es lo que se jalea

YA voy sintiendo ganas de hacer las cosas mal, con franqueza. Poner empeño en que la propia obra sea meritoria y exquisita, es tarea inadvertida y completamente inútil. Del cartel de la "Juventud Republicana" nadie hubiese hablado si reuniese las condiciones de belleza que todos deseábamos. Supongan que el artista merecedor de recompensa hizo un cartel magistral. ¿Qué ocurriría? Que los periodistas escribiríamos un suelto de elogio y nada más. Pero resultó la cosa un tanto descabada y no hay tipógrafo que ignore el nombre del autor ni persona que no se haya detenido ante el cartel, discutiendo la posición de los brazos de la única figura, la forma de los ojos, la actitud extraña y la composición arbitraria.

Con lo cual la "Juventud Republicana", a costa de la piel del artista, ha logrado su objeto, porque todo el mundo sabe ya que la mujer escuálida, dengosa y oblicua, sobre un fondo salpicado de cardos—tanto se parece el adorno a las alcachofas como a las flores de lis—anuncia el Certamen. Y si la "Juventud" no quería eso, díganme qué quería entonces.

Pues vean también lo que está pasando con la última corrida de toros. ¿Se ha celebrado aquí alguna que haya sufrido más comentarios? Los periódicos de las derechas, los de las izquierdas y los del centro, que son los que mejor se defienden, han dicho todo cuanto se podía decir en desdoro de la mencionada fiesta.

Si la corrida hubiese satisfecho a la afición solo oírían estas frases de los más entusiastas:

—¡Vaya una corrida!

—Gloria pura. ¡Qué matadores estrechándose y qué toros apretando!

—¿Te fijaste en aquel pase en redondo?

—¡Que si me fijé! ¿Pues y el de pecho al segundo toro?

Y al día siguiente total silencio sobre las hazañas de los lidiadores.

Pero como no satisfizo, dedícanse inteligentes y profanos a pasar una semana entera hablando del engaño taumático.

—¡Qué desastre!

—¡Enorme! Eso no lo hace la empresa en un pueblo que tenga conciencia de su dignidad.

—Claro que no lo hace. Lo hace aquí porque hemos perdido todo espíritu de ciudadanía.

—Naturalmente.

—Porque nadie se atreve a hacer valer sus derechos. Porque estamos como los mansos.

—Has acertado en la calificación.

—Porque aquí ni hay gobernadores, ni alcaldes, ni nada. Todo se reduce a política.

—Pero que muy bien dicho.

—A política de covachuela.

—Estás hoy que ni Maura te gana.

—Que vaya la empresa a darle ese mico a los madrileños y ya verá cómo sale. Mira, cuando yo estuve en Sevilla estudiando Derecho...

Y como el anterior diálogo, en iguales o parecidos términos, estoy escuchando desde el domingo once o doce cada día.

¿Creerán ustedes que eso va en menoscabo de la empresa? ¡Cál! Es la mejor propaganda que ha podido imaginarse. Se discute, se lanzan anatemas; se pone como un trazo a todo bicho viviente; pero se habla del asunto

y la gente neutra en estas cuestiones comienza a interesarse, empieza a saber que hay un circo taurino, que se debe entrar a los toros en corto y por derecho, que las picas reglamentarias son tres, que las banderillas de fuego se disponen cuando el toro no quiere pica y que las órdenes de la presidencia se acatan sin reparo.

Que organice la empresa otra corrida y ya verá usted, lector, como hay quien exclama:

—Vamos a ver eso. Acaso sea mejor que la otra, porque la empresa ahora va al desquite.

Tal vez, lector, sea usted mismo el que lo diga.

O quizás yo.

Nada, que no hay como hacer las cosas mal para que a uno le llenen de incienso y mirra.

A lo mejor, a mí, que pocos elogios he recibido, aunque siempre he ido en su busca y captura, me van a decir que esta crónica es muy buena.

Pero ya sé yo con quién me gasto los cuartos.

Si mañana la olvidan, es señal indudable que no está del todo mal.

Si la comentan... ¡Por Dios santo, que no la comenten, para no quitarme una ilusión!

Jacinto Terry.

El Certamen de la "Juventud"

Hoy, mañana y pasado, de 8 a 12 de la noche, estarán expuestos al público en el local social de la Juventud Republicana los bocetos de monumento a Sol y Ortega, que dicha entidad ha recibido para el certamen organizado.

Sabemos que tanto el Jurado que se designó para examinar los trabajos musicales, como el nombrado para las composiciones literarias, tienen muy avanzado su trabajo y en breve emitirán el fallo oportuno.

¡Jesús, que barbaridad!

El sábado último se produjo en Las Palmas un revuelo terrible, de esos que obligan a todo el mundo a salir a la calle con la fantasía desplegada.

El caso fué que cuando la población estaba más tranquila, corrió la versión de que desde el muelle de Santa Catalina se divisaban los periscopios temibles de tres submarinos alemanes.

Inmediatamente salieron varios remolcadores y algunos buques de poco calado, para averiguar si el rumor alarmante era cierto.

Naturalmente nada encontraron, por lo que se empezó a decir que los submarinos se habían sumergido.

Hasta un buque mercante francés que preparaba su salida, dicen los diarios de Las Palmas que suspendió el viaje.

Ahora nos explicamos porque el colega de La Laguna, «La Información» decía ayer lleno de susto:

«Santo Dios ¿qué nos espera?

¿Va a servir Tenerife de tribuna a Lerroux, para desatar sus furias político internacionales?»

Nuestra especial situación geográfica no permite en la provincia determinados actos sin peligro de...

¿De que vengan los alemanes? ¡Ca, hombre! Bastante tienen que hacer en otro lado.

Vapor contra el muelle

Al medio día del domingo último ocurrió un accidente marítimo en el Puerto de la Luz.

El vapor inglés "Egba", que llegó el sábado a aquel puerto al zarpar para Liverpool, rozó de proa con el extremo del muelle de la Luz, produciéndose una abolladura en las planchas del casco.

Según rumores se debió el accidente a que la orden del práctico de dar contra marcha fué mal comprendida por los maquinistas y éstos dieron marcha adelante, yéndose entonces el buque contra el muelle.

La avería sufrida por el buque reviste escasa importancia, como también son insignificantes los desperfectos causados en el muelle.

El "Egba" suspendió su salida para poder reparar las averías.

Se alquila

la estantería, donde estaba instalada la Cooperativa de la Sociedad Estivadores. Darán razón en la misma sociedad, Doctor Allart, 15.

Muchos médicos eminentes

han certificado que la Harina Lacteada Nestlé

es el mejor alimento PARA LOS NIÑOS y que las cualidades nutritivas de este producto le dan un valor inestimable para enfermos y personas delicadas, y en vista de sus propiedades digestivas constituye un alimento de primer orden en todos los casos de debilidad.

La Harina Lacteada

“NESTLÉ”

se encuentra de venta en todos los principales establecimientos de Comestibles, Droguerías y Farmacias en las ISLAS CANARIAS.



¡Oh, los automóviles!

Constantemente se queja la prensa de esta Capital de los excesos que cometen los conductores de automóviles sin que nadie tome cartas en el asunto y ponga coto a tales abusos, que llevan en peligro a la vida del transeúnte.

¿Cuándo será el día en que se obligue a las personas que se van a dedicar a guiar automóviles a saber algo más manejar el volante?

Y ahora a lo que íbamos a decir.

El sábado a la 1 de la tarde subía la calle del Castillo un automóvil de alquiler, con varios pasajeros, a regular marcha y sin tocar la bocina ni aun en las bocacalles. De la de Imeldo Seris venía otro de esos carruajes, que cogió la de Valentín Sanz. En el preciso momento en que el primero pasaba por aquel sitio, el segundo lo hacía también dándole al primero un fuerte topetazo en la parte trasera.

El conductor del coche que no tocaba la bocina, a pesar de tener la culpa del choque, pasó un momento y sin bajar se miró si había ocurrido algo al que él guiaba, y como viese que no, continuó su viaje, dejando al otro en el medio de la calle, con ligeras averías en el juego de ruedas delanteras.

En la noche del mismo día se promovió un regular escándalo en la Rambla de Pulido, frente a Capitanía General, porque un automóvil particular, con las luces apagadas y sin que nadie lo cuidase, se hallaba abandonado frente a aquel edificio, con la agravante de que los arcos voltáicos, que hay en aquellas cercanías también estaban apagados, por cuya causa otros varios automóviles que por allí pasaron sin distinguir sus conductores el peligro, a poco se hacen añicos contra el automóvil de marras. Un guardia municipal contestó en malas formas a varias personas que le llamaron la atención sobre lo que ocurría.

El domingo por la mañana un automóvil que descendía por la Rambla de Pulido con varios pasajeros, faltó poco para que hiciese papilla al pobre ciego llamado Redesilla, quien cruzaba aque-lla vía de izquierda a derecha, hallándose ya cerca de los carriles del tranvía.

El conductor del automóvil, no pasó por el lado contrario, que era el más ancho, sino creyendo que como el ciego andaba despacio, le daba tiempo a pasar por sobre los carriles, abrió la marcha al coche e hizo guiar el volante para pasar antes que aquel, teniendo que frenar rápidamente y tomar la dirección que desde un momento debió seguir. Para atropellar a Redesilla solo faltó que el coche hubiese andado un metro más.

¿Creen las autoridades que aún no es hora de tomar una enérgica resolución?

Carnet de sociedad

Encuéntrese ligeramente enfermo el presidente de la Audiencia Territorial, don Rafael García Vázquez.

—Ha contraído matrimonio en el Puerto de la Luz con la señorita Pino Barrera Ferrera, nuestro correligionario D. Juan Gregorio de la Cruz.

—En Teror ha contraído matrimonio con la bella señorita Jerónima Pérez, D. Manuel Melián y Pérez.

—Para la Península se ha embarcado nuestro querido amigo, el Ingeniero Jefe de Montes, D. Arturo Ballester.

—Restablecida de la ligera indisposición que la obligó a guardar cama lo

está la distinguida señora esposa de nuestro estimado amigo particular el Delegado del Gobierno en Las Palmas, don Manuel Luengo.

—En la vecina ciudad contrajo anoche matrimonio con la bella Srta. Aurora Cedrés nuestro joven amigo don Manuel Feria. Felicidades.

Sidra “Hórreo”. La más exquisita. Importador Manuel F. Feria.

AYUNTAMIENTO

Sesión de 12 de Mayo de 1915

Se abre la sesión a las 4 y 40 minutos; preside el Sr. Vivanco, y asisten los concejales Sres. Ruiz Fierro, Rodríguez Feblés, Arozena, Ruiz Frías, Ravina, Mandiño y Calzadilla (D. Emilio). El acta de la sesión anterior se aprueba por unanimidad.

Ruegos

El Sr. Ravina ruega que se riegue el Camino de los Cochés; pues ya se aproxima el verano y el mucho polvo que se levanta harán imposible la estancia de las muchas personas que van a pasar allí, único paseo que en esta Capital existe fuera de la ciudad.

—El Sr. Calzadilla dice que ha oído rumores de que varios vecinos de los alrededores del antiguo velódromo han presentado una instancia solicitando se quite de aquel lugar el secadero de pieles que allí se ha establecido, por antihigiénico y despedir malos olores, y que esa instancia no ha sido llevada aún a sesión, a pesar de que hace tres o cuatro se presentó.

El Sr. Presidente dice es verdad que se ha recibido esa instancia, y que también la está informando el veterinario municipal.

—El Sr. Arozena ruega que el salón que desocupó Contaduría, por haberse trasladado al que antes se celebraban las sesiones, se habilite para despacho de los concejales.

Entra el Sr. Díez Llanos.

Casa de socorro

Se lee la proposición del Sr. Mandiño, encaminada a que a la mayor brevedad se instale la casa de socorros, creada en el presupuesto vigente, para que comience a funcionar el día primero de Julio próximo venidero y que se anuncie un concurso por 30 días. Se aprueba.

Entran los Sras. Perera, Marichal, Ramos y Coba.

Parque

Se da lectura a los expedientes e informes relativos a la adquisición de fincas para la construcción de un parque.

Entra el señor Cáceres.

El señor Ravina dice que el único sitio de esta Capital apropiado para hacer el parque, es el que rodea al hotel Quisiana.

Entran los señores Sansón y Pons y Delgado Martín.

El señor Calzadilla contesta al señor Ravina y dice que no está bien, por ningún concepto, que el Ayuntamiento haga un empréstito para comprar el hotel Quisiana y los terrenos que le rodean, cuando tiene abierto uno que todavía no se ha cubierto, y que si el Ayuntamiento no compra aquellos es porque no tiene dinero.

Se acuerda de conformidad con las manifestaciones del Sr. Calzadilla.

Una carnicería

Se lee un informe de los Regidores de Abastos, sobre instalación de una carnicería reguladora. El informe es negativo.

El señor Ravina dice que él no propone que el Ayuntamiento expendiese carne a bajo precio, sino que se abra un concurso y que a quien propusiese dar la carne más barata, se le diese un local gratis.

Se acuerda pase nuevamente la propuesta a los regidores de abastos.

Teatro

Se lee una instancia del Presidente de la Juventud Republicana solicitando el teatro para la celebración de su anulado Certamen.

—También se lee otra instancia de don Aurelio Delgado Herrera, en representación de don Tirso Escudero, pidiendo se le conceda el teatro municipal, con objeto de que actúe en él la compañía del Teatro de la Comedia, de Madrid.

A la Comisión de Fomento.

Indemnización

Se lee el informe del Letrado municipal, en el expediente sobre indemnizar a don José María Palazón, por el terreno que se le ocupó para ensanche del cementerio de San Rafael y San Roque. A la Comisión de Hacienda.

Luces
Léese un expediente, encaminado a alumbrar el trozo de camino que enlaza la calle de la Gloria, hasta su acceso al Hospital militar. Se aprueba.

Entra el Sr. García Cruz.

Salva el Sr. Vivanco y ocupa la Presidencia el Sr. Mandiño.

Daños

Se lee un oficio del Arquitecto municipal enviando la relación de los desperfectos causados en la finca de don José López Cabrera, a consecuencia de las obras de Catalanes. Se aprueba.

Muerte

Se da lectura a un escrito del encargado del servicio de aguas, dando cuenta del fallecimiento del guarda starjeas Miguel Silveira Cabrera. Se conceden dos pagas de toca a la familia del finado.

Contrato

Dase lectura a una instancia de don Julián Gil Cano, solicitando de que el contrato de inquilinato de la casa escuela de niños del barrio de Igueste, sea reformado, aumentando el alquiler respectivo. Se aprueba.

Casas

Se da lectura a una instancia de don José Curbeio y Ayala, relativa al proyecto y estatutos de una sociedad cooperativa de obreros para construcción de casas económicas. A la Comisión de Hacienda.

Se da cuenta de otros asuntos sin importancia y se levanta la sesión a las 6 y 45 minutos.

GOBIERNO CIVIL

Recurso

D. Francisco Gil y Gil ha presentado recurso contra providencia de la Alcaldía de Tekte, suspendiéndole las obras de un pozo para alumbrar aguas, que ejecutaba en terrenos de su propiedad.

Inspección

El contratista del alumbrado público por medio de electricidad en la villa de Icod ha solicitado la inspección del tendido de la red, que se halla completamente terminado.

Subasta

La Dirección General de Obras Públicas ha señalado el día dos de Junio próximo para la subasta de las obras de la carretera de la Portada a Breña Baja, por Bejamar, por el tipo de 296 mil 769 32 pesetas.

Ampliación

Ha sido devuelto por el Ministerio de Fomento, para ampliación de informes, el proyecto y expediente de don Enrique Richardson, pidiendo autorización para cerrar y cubrir la explanada que le fué concedida para depósito de mercancías en el Puerto de la Luz.

Acueducto

El Presidente de la comunidad de aguas La Fuente, ha solicitado autorización para atravesar con un acueducto para la conducción de aguas, la carretera que pasa por el Realejo alto.

Aguas

Don Juan Ascanio Rodríguez y don Antonio Hernández Herrera, han formulado recursos contra acuerdos del Ayuntamiento de Barlovento, sobre concesión de las aguas de los manantiales conocidos por “El Cerco” y “Caldero Viejo”.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 12 (13). Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.

Se halla en fuerza el centro perturbación atmosférica, aunque el tiempo mejora por nuestras costas, aun no es mejoría Francia.

GUARDIA CIVIL

Herido

Hallándose el vecino del Realejo Alto, Tomás Delgado Hernández, cortando un racimo de plátanos, pasó por debajo Pedro Abrante, sufriendo una cortada leve en la nariz.

Reyerta

Han sido denunciados los vecinos de Teide, Diego y Antonio Casimiro Cabeto y José Rodríguez Santana, por sostener una reyerta, resultando los tres con lesiones.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 12 (23'40)

DE ESPAÑA

Consejo de guerra

En el Supremo de Guerra y Marina ha terminado hoy la vista de la causa instruida por los sucesos de Benagabon.

Los defensores en sus escritos, pidieron la absolución de sus patrocinados, fundándose en la falta de pruebas para apreciar la culpabilidad de los mismos.

La impresión sacada del acto, es que el Tribunal sentenciará confirmando las penas pedidas para los reos.

Enfermo mejorado

El Presidente del Senado General Azcárraga, se encuentra mejoradísimo de la grave enfermedad que ha venido padeciendo.

El enfermo puede decirse que ha entrado en la convalecencia.

La Exposición de Bellas Artes

Hoy se ha inaugurado en esta Corte la Exposición de Bellas Artes.

Al acto asistieron los reyes don Alfonso y doña Victoria Eugenia; la reina madre doña María Cristina y la infanta Isabel.

Las denuncias de Besteiro

Continúa con gran actividad sus trabajos, el Juez especial nombrado para instruir el sumario en averiguación de la veracidad de las denuncias hechas en el Ayuntamiento de esta Corte, por el concejal socialista Sr. Besteiro.

Ha procesado, encarcelándolo, al Presidente de la Asociación Nacional de los Maestros sobre quien recae manifiesta complicidad, y se anuncian otros procesamientos y encarcelamientos.

El asunto es la comidilla de las tertulias.

Se aplacan

Telegrafían de Salamanca que se ha aplacado la excitación que se notaba en aquella población, motivada por el alza del precio del pan.

Las autoridades intervinieron en el asunto obligando a los panaderos a bajar el artículo.

Esta medida de las autoridades, ha sido muy bien acogida por el vecindario.

DE LA GUERRA

Alarma en París

Telegrafían de París que anoche se produjo una momentánea alarma en aquella población, motivada por haberse apagado súbitamente el alumbrado.

La causa de tal medida tuvo su origen en el anuncio de la presencia de un zeppelin alemán, que maniobraba sobre la población.

Vuelve la calma

Una escuadrilla de aviadores franceses elevóse en el acto, abuyentando al zeppelin, con lo que París recobró la calma.

Los aviadores maniobraron sobre París durante toda la noche.

En Arras

También comunican de París que los alemanes han vuelto a atacar a los aliados al Norte de Arras, sin conseguir ganar ni un palmo de terreno.

Los aviadores

Dicen también que varios aviadores ingleses bombardearon las posiciones alemanas de los alrededores de Lille, causando al enemigo considerables pérdidas.

Los aviones ingleses regresaron al punto de partida sin haber sufrido avería alguna.

En Ipres

En Ipres, dicen las noticias de París, los alemanes han contraatacado formidablemente a los aliados, consiguiendo ocupar algunos puntos de las posiciones que perdieron en días anteriores.

No obstante esto las tropas aliadas manteniéndose en las posi-

ciones ganadas al enemigo, redoblando su esfuerzo para desalojar a los alemanes de los puntos que han reconquistado.

La lucha sosteniéndose empeñadísima por ambos bandos.

En otros sitios

En los demás sitios del frente de ataque no ha ocurrido novedad en las últimas veinte y cuatro horas, conservando los aliados todas sus posiciones.

DE LONDRES

Reprosalias

Telegrafían de Londres, que en algunos barrios de aquella población el populacho ha tomado represalias por el hundimiento del Lusitania.

Muchos establecimientos cuyos dueños son de origen alemán, han sido saqueados y destruidos completamente.

La policía ha resultado impotente para contener las masas que se hallaban poseídas de tremenda indignación.

Algunos de los dueños de estos establecimientos fueron apaleados.

En los Dardanelos

Los despachos de Londres confirman los progresos realizados por las tropas franco inglesas desembarcadas en la Península de Gallipolis.

Estas formando dos columnas, han realizado una operación combinada, avanzando una de ellas desde G. ba Tepe hacia Aegean y la otra de Sedd el Cahir a la punta de la Península.

Esta operación se ha ejecutado con un éxito brillantísimo, obligando al enemigo a abandonar precipitadamente sus posiciones ante el temor de ser copados por los aliados.

Las escuadras

Durante esta operación los buques de la escuadra redoblaron su bombardeo sobre los fuertes y baterías turcas.

Mesa.

Paseo y música

Programa de las obras musicales que ejecutará la Banda municipal el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 8 y media a 10 y media.

El Boro, paso-doble andaluz; Moullor.

La Pajarita, polka intermedio; San Miguel.

Fiesta campestre, n.º 3 del poema Patria Canaria; R. Bartlet.

La Damnación del Fausto, gran marcha de concierto; Berlioz.

Las nueve de la noche, gran jota; Caballero.

Toros en Aranjuez; Prieto.

Notas marítimas

Pasajeros

Antier por la mañana fondó en nuestro puerto el vapor inglés Inanda, llevando para Londres 84 pasajeros, procedentes de Lorenzo Marques y escalas. Aquí dejó tres.

—Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto el vapor español Marchie, trayendo de Abona 6 pasajeros.

—Después fondó el Carmen, trayendo de Las Palmas 4 pasajeros.

Lastre

Procedente de Burdeos fondó en lastre, el vapor noruego Benedicte. Tomó frutos del país y salió para el puerto de su procedencia.

Carbón

Antier por la mañana fondó el vapor sueco Signe trayendo para los almacenes de Elder Dempster, un cargamento de carbón mineral procedente de Newcastle.

—Ayer por la mañana fondó el vapor danés Bripset, trayendo de Newcastle un cargamento de carbón mineral.

Cal

Antier fondó el pailebot Cariota trayendo de Pozo Negro un cargamento de cal.

—Con un cargamento de cal, procedente de Matas Blancas, ha fundado el pailebot Joven Vicente.

Carga

Con carga general para el comercio de esta Capital ha fundado el vapor Chasna.

¿Desea V. un buen reloj? Compre un JUVENIA. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. LA UNIVERSAL, Alfonso XIII, número 3

SOBRES DE OFICIO. De venta en la Imprenta García Cruz.

Pescado Con un cargamento de pescado han fondeado el pailebot Juanita. Frutos Con cargamento de frutos del país han fondeado los vapores Alca, Tacoronte, Tenerife, Machrie y Carmen y los veleros Cristina y Bella Lacta.

NOTICIAS

Balompí.—Se realizan gestiones para llevar a Las Palmas, a luchar con el "Club Marino", al equipo de football de Cádiz que venció al "Tenerife Sporting Club".

—A última hora nos enteramos de que la partida de balompí que debía efectuarse el domingo 16 en esta Capital, entre los equipos Isleño, de esta, y Porteno, de Las Palmas, ha sido aplazada para el día 23 del corriente.

Denuncias.—El viernes último fué denunciado el artículo de entrada de El Tribuno, suerte que corrió también el titulado "Los enemigos del alma", inserto en la edición del sábado.

También La Provincia ha sido denunciada, según parece por la publicación de un artículo en el cual se ocupaba de la epidemia variolosa que se padece en Las Palmas hace siete meses. Sentimos esos percances y celebraremos no tengan consecuencias.

En una galería.—En una galería que se está construyendo en el barranco de San Juan de Bajamar hubo el martes un derrumbamiento, sufriendo el obrero Manuel Mireles Santana, heridas de gravedad.

Para oír quejas.—El magistrado del Tribunal Supremo, D. Victor Colmán y Junco, nombrado para girar una visita de inspección a los juzgados y Tribunales de estas islas, nos comunica con fecha de ayer que todas las tardes, de 2 a 4, recibirá en el despacho del presidente de esta Audiencia a cuantas personas tengan que exponer, alguna observación relacionada con la administración de justicia.

Nuevo Fiscal.—El nuevo fiscal de esta Audiencia, D. Manuel Polo y Pérez, nos participa haber tomado posesión del cargo.

Los maestros de escuela.—Los maestros de primera enseñanza de esta Capital han celebrado una reunión para tomar acuerdos relacionados con su participación en las fiestas del Centenario de Cervantes.

Profesor.—Durante el tiempo que nuestro querido amigo D. Arturo Ballester y Martínez Ocampo este ausente en Madrid, la clase de Fisiología e Historia Natural, que explica en el Instituto Municipal estará a cargo del Ingeniero de Montes, D. Victor Soia.

Toreros.—Para la Península se embarcaron hoy los matadores de novillos Pascual Bueno e Isidro Legares, y sus respectivas cuadrillas, así como Parralito.

La Diputación provincial.—Ayer quedó constituida la Diputación provincial, haciéndose la siguiente de signación de cargos:

Presidente, D. José Domínguez Ramos. Vicepresidente, D. Benito Pérez Armas.

Presidente de la Comisión Permanente, D. Pedro Miguel Sotomayor.

Monumento a Cervantes.—Para mañana a las cuatro de la tarde está citada la Junta provincial del monumento a Cervantes, la que se reunirá en este Gobierno civil.

De la Cooperativa.—Esta mañana se abrió al público el establecimiento El Olivo, de la Cooperativa Cívica Militar de esta Capital.

Toros en Habana. En la Habana se ha elevado al Senado una solicitud pidiendo la implantación de las corridas de toros.

Dicho documento lleva próximamente noventa mil firmas, recogidas en establecimientos públicos.

Con tal motivo la afición cubana se las promete muy felices, esperando que el Senado resuelva favorablemente la petición y se consiga la celebración del espectáculo taurino en aquella isla.

Al aparecer los MODERNISTAS habrá que descubrirse.

Grandes sacrificios costará, pero al fin llegarán los MODERNISTAS.

La mujer del payaso.—Esta interesante novela que se está publicando en EL PROGRESO se vende en esta imprenta, al precio de una peseta.

Léase el último anuncio de la última columna de la última plana.

El arte de ser bonita, por Liana de Pougy.—Obra de gran utilidad para las damas. Un tomo con una preciosa encuadernación, 750 pesetas.

En la Imprenta García Cruz.

De novedad.—Se ha recibido un gran surtido en sombreros de paja para caballeros en la sombrerería de D. Domingo Pérez González, Alfonso XIII, 44. Véase el escaparate de este antiguo establecimiento.

¿Por qué el GLAXO es mejor que las nodrizas?

Porque es la mejor leche de vaca preparada para que resulte idéntica a la leche materna más superior.

Porque su composición no varía como ocurre con las nodrizas cuando se altera su salud o llevan tiempo criando.

Y porque como el «GLAXO» se asimila completamente, se sabe con todo rigor, el alimento que el niño toma, mientras que con las amas no se sabe nunca.

Al «GLAXO» no llega, ni con mucho, ningún otro producto. Podrán decir al anunciarse que son los mejores, pero demostrar por qué lo son como se hace con el GLAXO no hay cuidado que lo haga otro.

El GLAXO es alimento ideal de ancianos y enfermos.

Venta en Farmacias y Droguerías. Agente general para las Islas Canarias, José Brosa Roger.—Constantino, 18.—Las Palmas.

Academia Mercantil

Teneduría de Libros Cálculo Mercantil Correspondencia comercial Enseñanza práctica bajo la dirección de

D. José María Delicado Oficial 1.º del Banco de España

Clase general y clases particulares, ofreciéndose también este señor para todos los trabajos relacionados con la Contabilidad. Consolación, 27

Rosendo González

ALFONSO XIII, 79

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.

Grabados y monturas para piedras preciosas.

Viuda de Gil

Tengo el gusto de participar a mi numerosa clientela y al público en general, que he trasladado mi establecimiento de la calle de Pérez Galdós, número 6, a la de Valentín Sanz, número 8, esquina a la de Juan Bethen court (antes Norte y San José, respectivamente), donde encontrarán mis favorecedores completo surtido de corsets y artículos de modas

Azufre marca LEON, superior calidad. De venta casa Manuel F. Feria, Santa Cruz de Tenerife.

Las señoras y señoritas débiles y anémicas, que toman diariamente la Harina lacteada

NESTLE adquieren fuerza y salud

HARINA LACTEADA de H. NESTLÉ ALIMENTO COMPLETO PARA LOS NIÑOS

El alimento completo, más grato al paladar que se conoce. Gratis para las madres. Hemos hecho una edición especial de varios libros sobre la Alimentación y el cuidado de los niños, con objeto de remitirlos gratuitamente a toda la madre que lo solicite. ¡Pídase hoy mismo uno! Nada le cuesta.—Agente de la HARINA LACTEADA NESTLE en Tenerife, P. DUQUE, Candelaria, 26, entresuelo.

THE LONDON ASSURANCE Compañía de SEGUROS de Londres Fundada el año 1720 CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1914 £ 5.495.401

L'UNION Compañía Francesa a prima fija contra el incendio

Carbón de brezo y de cok, La última palabra

Casa de los Aliados

English tea rooms Mrs. Sicc 18, Cruz Verde, 18

COCINA ESPAÑOLA E INGLESA Se sirven comidas a domicilio a todas horas. Precios especiales para los oficiales del ejército. Buenas habitaciones.

Mrs. Sicc's English Tea Rooms And Boarding House Good Airy Rooms. English Cooking Terms Moderate 18, CRUZ VERDE, 18 1st floor.

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd. BANQUEROS 3, EDUARDO COBIAN, 3 (ANTES MARINA) Santa Cruz de Tenerife Islas Canarias

Se alquila un salón propio para Depósito, tiene agua a presión. También se alquila en la calle de Igualdad una casa que tiene agua e instalaciones de gas y luz eléctrica.—Razón, F. Carrasco, Flores 6.

“EL AUTO”

El próximo día 15 se abrirá al público, en la calle de la Candelaria número 15 (a), un taller de pintura, donde se harán cargo de pintar todos los coches automóviles que se le confíen por módicos precios y prontitud y esmero. No equivocarse: Candelaria 15 (a) esquina a Imeldo Serís.

Benigno Ramos

PRACTICANTE Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa Collin y C.ª, Paris

la primera del mundo en estas especialidades.

Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.

Precios módicos. Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

ta. El señor Morton puede retirarse ante vuestras pretensiones. En fin, paloma mía, eso es de vuestra cuenta, y me alegraré de que consigáis vuestro deseo. Repito que sois muy linda: emplead vuestra belleza para cautivar al señor Morton.

—Os engañáis, señora—repuso la joven con dulzura y firmeza;—no cuento con nada para atraer al señor Morton. Soy pobre, vivo de mi trabajo, y no ignoro que si los hombres ricos acostumbran seducir a las jóvenes de mi clase, también consienten en entregarles parte de su fortuna, pero no su nombre. Y yo prefiero ser la esposa de un hombre honrado, aunque sea pobre, y no la querida de un millonario.

—Tenéis excelentes principios, hija mía—murmuró la señora Gerfaut, fingiéndose enternecida—ésa es la verdadera moralidad.

Y pensó: —La juzgaba tonta, pero no negada.

—¿Por qué no dar crédito a sus palabras?—decía Marta muy pensativa.—Juraría que su amor es sincero. Espontáneamente me ha ofrecido la prueba definitiva. Mi marido! Ah! si fuese verdad lo que me dice, qué dicha la mía! Pero no quiero pensar en ello; eso no puede ser, un sueño. En cuanto sepa que soy hija de unos pobres titiriteros, que mi padre es un payaso, su amor se desvanecerá como el humo.

Interrumpió sus reflexiones el anuncio de que los caballos estaban a su disposición. Un instante después las cinco mujeres, pues la señora Gerfaut no se desdenó de participar de aquella diversión, daban pequeños gritos de miedo, volteando en los cochecillos con prodigiosa rapidez.

Mientras esto ocurría, dos nuevos personajes hicie-

—A las siete en punto nos sentaremos a la mesa—contestó la señora Gerfaut, pero os espero a las seis para que tomemos el ajeno en mi jardín; ya sabéis, señor de la Brière, que quiero daros a elegir el tomarlo en la gruta, en el kiosco o en el cenador rústico, enfrente de mi cascada. Ah, qué horas tan divertidas vamos a pasar! Ya veréis! Ya veréis!

—Seremos puntuales—repuso Jorge, en tanto que Lionelo murmuraba por lo bajo al oído de Marta:

—Pensad en mí; recordad que os adoro.

La joven nada respondió; pero cuán elocuente era su silencio!

—Ya la habéis visto!—dijo Lionelo en cuanto desapareció la señora Gerfaut.—Decidme francamente qué os ha parecido mi amada.

—Me parece encantadora muy de veras: esa niña es una alhaja, bella, graciosa, de aire distinguido; su porte es muy modesto; su cándida fisonomía en nada se parece al descoco de sus compañeras. Me sorprende ver a esa niña en compañía de tan ridícula mujer.

—Ah, querido Jorge! Cuánto os agradezco lo que me decís de Marta!

—Ahora—repuso Jorge—vais a contestar con franqueza a una pregunta mía.

—¿Qué deseáis saber?

—¿Quién es esa señora Gerfaut?

—Ella misma os lo dijo: una famosa modista establecida en la Avenida Marboeuf.

—¿De qué modo la habéis conocido?

—Me presentó a ella Patrick Aldrige; compatriota mío, inmensamente rico y muy calavera. —Esa mujer no me merece confianza, Lionelo. —¿Por qué? Su profesión es honrosa.

